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サークル名は　Fab*T（ファブチ）です。ファブチとは5人
チームである、ファイブチームの略です。

メンバー紹介です。本社の経理課5名で活動しました。 まずはテーマ選定です。ブレーン・ストーミングにて、問題
点の抽出を行いました。

私達の会社は、本社が三重県鈴鹿市にある自動車販売店です。北は桑名市、南は津市ま
で、ホンダ車、輸入車、中古車を扱う、バリューチェーンクロス・ミックスビジネス
で、お客様のカーライフ満足と付加価値を提供しています。

先程の問題点を、パレート図で表してみました。全体の問題の40％を
経理が占めており、経理に対する関心が高いです。

経理の問題を、マトリックス図に表してみました。得点が1番
高いのが「売掛金・前受金のチェックが行き届いていない」
です。
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テーマは、これらの問題をふまえ経理課改革。拠店と管理
部が共に良くなるように、このテーマに決定しました。

拠店で得ることが出来た、意見と情報です。毎日、売掛金
を確認している拠店もある中、売掛金確認担当者がいない
という拠店もありました。

現状把握です
拠店の状況を確認するため、拠店へ訪問し、店長・事務
スタッフに現状を聞き取りました。

本社に対しての要望も聞き取りました。

まずは、問題点の1つである、前受金について、連関図法
を、用いて掘り下げました。迅速な対応が出来ていない事
が分かりました。

もう1つの問題点である、売掛金についても掘り下げま
した本来発生してはいけない売掛金ですがそれに対する
意識が低いことが分かりました。
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売掛金リストを確認する頻度のアンケート結果です。
多くの人が確認していない状況が分かりました。

こちらは売掛金リストです。リストは日々、社内掲示板
への掲示とメール配信しています。

回収予定日が過ぎているものと、回収予定日が未入力もの
を担当別に集計した件数ランキングも日々配信。しかし、
なかなか改廃されず多く残ったままなのが現状です。

経理課内での状況です。問題がある売掛金は、拠店へ状
況を、問合せしていますが、件数が多くすべての売掛金
を確認出来ていないのが現実です。

売掛金・前受金に関するアンケートも、16拠店・合計132名
に実施しました。

アンケート集計です。特に気になった項目が、売掛金リ
ストを確認する頻度です。
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目標設定です 活動計画表です。
会合実施回数は10回、会合参加率は92％でした。

要因分析です
特性要因図を用いて、大骨に経理課の問題である売掛金の
チェックが行き届いていないと置き真の要員を突きとめて
いきます。

検証した結果、全て主要因であることが判明しました。

問題ある売掛金とは、定期払い・保険扱い・リース契約以
外のすべての売掛金を指します。

現状把握のまとめとして、売掛金に対する拠店スタッフ
の意識にバラツキがある。本社での確認作業が追いつい
ていない。売掛金の回収予定日の入力漏れが多いことが
分かりました。
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対策実施です
対策①　売掛金チェックの仕方のマニュアルを作成。社内
掲示板に掲示＆店長会議で周知依頼しました。

マニュアルの目的は、掲示板やメールを毎日見る習慣を
つけリスク管理につなげる事です。

対策②　日々の売掛金リストの、配信を見直し。
リストの掲示時間など拠店スタッフが確認しやすいよう工
夫しました。

対策③　業務の見直し＆売掛金チェック体制の強化。担
当変更・運用変更を行い、経理課スタッフ全員で売掛金
を確認する体制へ変化させました。

対策④　定期的な拠店への連絡。
拠店ごとに担当者を決め問題ある売掛金を店長へ問合せま
した。

各担当者が店長に問合せする基準を決め、毎週金曜日に
問合せします。

系統図を用いて4つに分類した要因をさらに深掘りし、分析
し対策案件を導き出しました。

再びマトリックス図を用いて検討した結果、定期的に拠店へ連絡
する、マニュアルを作成する、業務の見直し・確認体制の強
化、掲示板・売掛金リストの改廃　この4点を実行します。
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11月・12月の毎週金曜日に、店長へ問合せした拠店別件数
です。

効果確認です
月末最終日の売掛金回収予定日未入力件数を前年同月と
の比較。若干ではあるが前期より減少しました。

1ヶ月の回収予定日未入力件数の推移です。月初や月中はき
ちんと改廃されているが、最終日に一気に未改廃件数が増
加してしまうのが今後の課題です。

定期的な連絡を行う事で本社・拠店　共に売掛金に対す
る意識向上につながりました。

店長会議で問合を行っている問題ある売掛金の件数です。
目標の0件には出来なかったが、対策後初めて問合せが0件
の店が現れました。

無形の効果です。
活動を通し活発な意見交換ができ、経理課メンバー全員
で意欲的に活動をする事が出来ました。

標準化と管理の定着です
今後も、毎日・週1・月1の取組を継続します。

反省と今後の課題です
会社全体で意識をさらに向上させることが必要です。


